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ATA DA REUNIAO EXTRAORDINARIA DO PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 1 
ENTORNO DA REPRESA DE TRÊS MARIAS – CBH-SF04 2 

 3 
 4 

Aos 10 dias do mês de julho de 2015, reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia Hidrográfica do 5 
Entorno da Represa de Três Marias, em reunião extraordinária, no Centro de Educação Ambiental 6 
Permanente Engenheiro Mário Bhering, situado a Praça das Palmeiras, s/nº no Bairro: Cemig em Três 7 
Marias – MG. Compareceram os seguintes conselheiros: TITULARES: Poder Público Estadual: Allan 8 
de oliveira Mota – Instituto Mineiro de Gestão das Águas - IGAM, Magno Gomes da Rocha – Empresa 9 
de Assistência Técnica e Extensão Rural – Emater, Ronaldo Severino Barbosa – Instituto Estadual de 10 
Florestas, Carlos Augusto de Carvalho – Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e 11 
Abastecimento – Seapa, Arismar de Castro Meneses – Empresa de Pesquisa Agropecuária de Minas 12 
Gerais - Epamig. SUPLENTES: Poder Público Estadual: Marcelo Coutinho Amarante – Secretaria 13 
Estadual de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – Semad, Antônio Sabino da Silva – 14 
Policia Militar do Meio Ambiente de Três Marias. TITULARES: Poder Público Municipal: Adenilson 15 
Rodrigues Rubim – Prefeitura Municipal de Três Marias, Hemitério José da Silva – Prefeitura 16 
Municipal de Felixlândia, Ailton Joaquim de Oliveira – Prefeitura Municipal de São Gonçalo do 17 
Abaeté, Itair Fernandes de Oliveira Junior – Prefeitura Municipal de Tiros. SUPLENTES: Poder Público 18 
Municipal: Joaquim Campos Reis – Prefeitura Municipal de Pompéu. TITULARES: Sociedade Civil: 19 
Silvia Freedman Ruas Durães – Instituto Opará: Cultura, Meio Ambiente e Cidadania, Raquel Pereira 20 
de Sousa – Consórcio dos Municípios do Lago de Três Marias, Altino Rodrigues Neto – Associação dos 21 
Proprietários de Lotes da Ilha do Mangabal. SUPLENTES: Sociedade Civil: Bruno Covre – Associação 22 
Comercial Ind. Agrop. E de Prestação de Serviços de Três Marias, Roberto Augusto Pereira – 23 
Associação Comunitária do Bonfim e Adjacências, Simone, representando o Wanderlucio José Amaral 24 
– Náutico Três Marias Iate Clube. TITULARES: Usuários de Recursos Hídricos: Renato Junio 25 
Constancio – Companhia Energética de Minas Gerais, Vilmar Silva Pinto – Companhia de Saneamento 26 
de Minas Gerais / Curvelo, João Eudes Pereira – Votorantim Metais, Rodrigo Guimaraes Motta– 27 
Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais, Paulo Eduardo Minoru Tanaka – Cooperativa 28 
Agropecuária do Alto Paranaíba – Coopadap. SUPLENTES: Usuários de Recursos Hídricos: Luis Carlos 29 
representando o senhor Leandro Magno Carvalho – Sindicato Rural de Felixlândia, João Antônio da 30 
Silva Neto – Mineração Capão das Pedras Ltda, Marcelo Rodrigues Oliveira – Federação das 31 
Indústrias do Estado de Minas Gerais, e demais participantes conforme a lista de presença dessa 32 
reunião. A cerimonialista Raquel Pereira de Sousa desejou boas vindas a todos, fez o agradecimento 33 
a Secretaria Municipal da Educação pelo espaço para realização desta reunião, e a todos que 34 
colaboraram para a realização desta reunião. Registrou a presença dos senhores: Luis Gustavo – 35 
Engenheiro Civil da Gama Engenharia e Antônio Eduardo Leão Lanna – Coordenador do Plano Diretor 36 
de Recursos Hídricos SF 04 /Gama Engenharia. Neste instante passou-se a leitura da pauta da 37 
reunião: 1 - CREDENCIAMENTO/ COMPOSIÇÃO DE MESA/ HINO NACIONAL /ABERTURA OFICIAL, 2  38 
–LEITURA E APROVAÇÃO DA ATA, 3- INFORMES GERAIS: 3.1 - STATUS DOS PROJETOS DO CBHSF EM 39 
EXECUÇÃO: PROJETO DE RECUPERAÇÃO HIDROAMBIENTAL DO RIBEIRÃO DA EXTREMA GRANDE, 40 
PROJETO DE RECUPERAÇÃO HIDROAMBIENTAL DO ENTORNO DO LAGO DE TRÊS MARIAS, PROJETO 41 
DE RECUPERAÇÃO HIDROAMBIENTAL  DO CÓRREGO CONFUSÃO EM SÃO GOTARDO. 3.2 - ELEIÇÃO 42 
DA DIRETORIA DO CBH-SF 04 PARA MANDATO 2015/2017, 3.3 - INFORMAÇÕES SOBRE ABERTURA 43 
DE INSCRIÇÕES PARA O PROGRAMA DESPOLUIÇÃO DE BACIAS HIDROGRÁFICAS – PRODES 2015. 4 – 44 
APRESENTAÇÃO DOS PRODUTOS FINAIS DO PLANO DIRETOR DE RECURSOS HÍDRICOS DO COMITÊ 45 
DA BACIA HIDROGRÁFICA DO ENTORNO DA REPRESA DE TRÊS MARIAS: 4.1 RELATÓRIO  FINAL  –  46 
R6:  CONTENDO  O  DOCUMENTO  COMPLETO,  QUE  INTEGRA  E  CONSOLIDA  OS PRODUTOS 47 
PARCIAIS (R2, R3 E R4); 4.2 RESUMO  EXECUTIVO – R6:  CONTENDO  A  MENSAGEM  BÁSICA  DO  48 
PLANO,  OS  TEMAS RELEVANTES, AS INTERVENÇÕES APONTADAS, AS PRINCIPAIS DIRETRIZES E 49 
ILUSTRAÇÕES SOBRE A  BACIA,  REDIGIDAS  DE FORMA  SINTÉTICA  E  EM  LINGUAGEM  ACESSÍVEL. 50 
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5 - DELIBERAÇÃO: DELIBERAÇÃO DE APROVAÇÃO DO PLANO DIRETOR DE RECURSOS HÍDRICOS DO 51 
COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO ENTORNO DA REPRESA DE TRÊS MARIAS. COMPOSIÇÃO DE 52 
MESA -  Passou-se para a composição da mesa, onde foi convidado o Excelentíssimo senhor Vicente 53 
de Paulo Resende – Prefeito Anfitrião e Presidente do Comlago, Excelentíssimo senhor Joaquim 54 
Campos Reis – Prefeito Municipal de Pompéu, membro do Comlago e do CBH-SF 04, ilustríssima 55 
senhora Silvia Freedman Ruas Durães – Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da 56 
Represa de Três Marias, Ilustríssimo senhor Adenilson Rodrigues Rubim – vereador, representando a 57 
Câmara Municipal de Três Marias, Ilustríssimo senhor Magno Gomes da Rocha – 1º Secretário do 58 
CBH-SF 04, Ilustríssimo senhor Itair Fernandes de Oliveira Junior – 2º Secretário, ilustríssimo senhor 59 
Allan de Oliveira Mota – representando o Instituto Mineiro de Gestão das Águas e Gestor do 60 
Convênio do PDRH – SF 04. HINO NACIONAL - Nesse momento passou-se a execução do Hino 61 
Nacional. ABERTURA e PRONUNCIAMENTOS – Foi convidado ilustríssimo Allan Mota para abertura, 62 
que falou sobre a importância desta reunião, posto que neste dia, tratará sobre a deliberação de 63 
Aprovação do Plano Diretor de Recursos Hídricos, disse que este documento é muito importante e 64 
que será apresentado pela Gama Engenharia. Falou também sobre o empenho de toda a equipe 65 
técnica do IGAM no apoio a viabilização deste importantíssimo instrumento de gestão dos Recursos 66 
Hídricos de uma Bacia Hidrográfica. Em seguida foi convidado ilustríssimo Adenilson Rodrigues 67 
Rubim para o pronunciamento, onde cumprimentou a todos e em seguida falou sobre a importância 68 
deste dia para o Comitê e também para toda a Bacia Hidrográfica, onde será deliberada a aprovação 69 
do Plano Diretor de Recursos Hidricos, aproveitou também para informar sobre o Torneio de Futebol 70 
que está acontecendo na cidade de Três Marias, Série A e Série D. Comunicou também que está 71 
acontecendo às festividades da Semana Cultural Festa de Manuelzão, deixando um convite para os 72 
que queiram participar. Foi convidada a ilustríssima Silvia Freedman para o pronunciamento, que 73 
cumprimentou a mesa diretora, pediu um minuto de silêncio em homenagem ao Luciano de Sousa 74 
Lino – membro do CBH-SF 04 in memória e em seguida fez oração do Pai Nosso. Após este momento 75 
Silvia disse que este Plano fará a gestão Hídrica da Bacia do SF 04 e após a aprovação caminharemos 76 
juntos para do Plano de Ação e para a  implantação da Cobrança. Pediu atenção de todos na 77 
apresentação da Gama Engenharia. Disse ainda que, o PDRH tem visão de planejamento até o ano de 78 
2035. Ocorreu  a participação de todos os seguimentos e dos membros, agradeceu a Cemig em nome 79 
do Renato Junio Constancio, e todos que contribuíram para conquista do Plano com a participação, 80 
informações e dados. Disse que o desafio é ter qualidade e quantidade  hídricas. Neste momento foi 81 
convidado excelentíssimo senhor Joaquim Campos Reis, que cumprimentou a todos na mesa, 82 
parabenizou por mais esta conquista, e que hoje o Comitê está caminhando para a cobrança das 83 
águas. Pediu ainda aos municípios que ainda não se encontram associados para que se associem ao 84 
Comlago para fortalecimento dos municípios. Aproveitou também para convidar os membros e 85 
amigos para estarem presentes no evento da Superleite, no dia 15/07, onde se dará a abertura 86 
oficial. Logo em seguida foi convidado excelentíssimo senhor Vicente de Paulo Resende, 87 
cumprimentou a cada membro da mesa diretora, citando as autoridades presentes na reunião e 88 
demais convidados. Disse que a Cobrança das águas é um desafio da gestão e que o Comitê vem 89 
caminhando para a  implementação da Cobrança. Falou sobre os impactos da seca, e que a Cobrança 90 
será um instrumento importante para assegurar a quantidade das águas de nossa bacia. Disse que é 91 
um processo muito burocrático, porém é muito necessário para fazer a gestão. Lembrou a fala do 92 
prefeito Joaquim, pois assumiu o Comlago, para transformá-lo num Consórcio que dê resultados, 93 
pois já tem um histórico com muitos produtos já alcançados e espera que todos os prefeitos possam 94 
trabalhar juntos. Em seguida a cerimonialista solicita a todos os representantes na plenária que se 95 
apresentem informando o nome e a entidade que representa. Logo em seguida a apresentação 96 
individual de todos os presentes, passou-se para o próximo ponto de pauta  LEITURA E APROVAÇÃO  97 
DA ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA - POMPEU 29/05/2015, foi informando pela cerimonialista que a 98 
ata não será lida nesta reunião mas que será encaminhada para todos os membros via e-mail e que a 99 
mesma será discutida e apreciada na próxima reunião. Em seguida convida aos componentes da 100 
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mesa que retomem seus assentos na plenária para dar inicio a etapa de apresentação, onde neste 101 
momento convida a ilustríssima senhora Silvia Freedman para falar sobre os informes gerais:  3-  102 
INFORMES GERAIS: 3.1 - STATUS DOS PROJETOS DO CBHSF EM EXECUÇÃO: PROJETO DE 103 
RECUPERAÇÃO HIDROAMBIENTAL DO RIBEIRÃO DA EXTREMA GRANDE, PROJETO DE 104 
RECUPERAÇÃO HIDROAMBIENTAL DO ENTORNO DO LAGO DE TRÊS MARIAS E PROJETO DE 105 
RECUPERAÇÃO HIDROAMBIENTAL DO CORREGO CONFUSÃO EM SÃO GOTARDO. 3.2 - ELEIÇÃO DA 106 
DIRETORIA DO CBH-SF 04 PARA MANDATO 2015/2017, 3.3 - INFORMAÇÕES SOBRE ABERTURA DE 107 
INSCRIÇÕES PARA O PROGRAMA DESPOLUIÇÃO DE BACIAS HIDROGRÁFICAS – PRODES 2015.  A 108 
senhora Silvia, informou que no dia 03/07 foi entregue mais uma obra do CBHSF, Obra 109 
Hidroambiental do Ribeirão da Extrema Grande, com o apoio da Asbom, Cemig, Emater, onde 110 
parabenizou por esta parceria. Informou também sobre o projeto Hidroambiental de Três Marias que 111 
está sendo realizado e que está previsto para finalizar no mês de março de 2015. Informou também 112 
que o município de São Gotardo foi agraciado com o Projeto Hidroambiental do Córrego Confusão, e 113 
que já está sendo licitada uma empresa que elaborará o projeto, informando que as propostas serão 114 
entregues no dia 28 de julho de 2015. Silvia passou a explanar sobre o Processo eleitoral da nova 115 
diretoria a ocorrer em outubro/2015, citando que o mandato dos membros é de quatro anos e o da 116 
diretoria de 2 anos e que se encerra neste período. A diretoria se elege de dois em dois anos e que 117 
esta prevista para acontecer em outubro deste ano. Passou a explanar sobre o Prodes informando 118 
que o mesmo está com as inscrições abertas para os municípios interessados em propor projetos de 119 
Estação de Tratamento de Esgoto que poderá corresponder o valor de 30 % a 100 % do valor do 120 
projeto. Informou que as inscrições já iniciaram no dia 1º e se estenderá até o dia 31 de julho. Logo 121 
após os informes gerais, foi convidado ilustríssimo senhor Luis Gustavo e Eduardo Lanna da Gama 122 
Engenharia para Apresentação dos Produtos finais do Plano Diretor de Recursos Hídricos do Comitê 123 
da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias: 4.1 Relatório  Final  –  R5:  contendo  124 
o  documento  completo,  que  integra  e  consolida  os produtos parciais (R2, R3 e R4); 4.2 Resumo  125 
Executivo – R6:  contendo  a  mensagem  básica  do  Plano,  os  temas relevantes, as intervenções 126 
apontadas, as principais diretrizes e ilustrações sobre a  bacia,  redigidas  de forma  sintética  e  em  127 
linguagem  acessível. O senhor Luis Gustavo disse que o Plano está chegando ao fim, onde destacou 128 
as várias reuniões ocorridas para a consulta pública do Plano, alem de outras reuniões que não 129 
estavam previstas, superando as expectativas. Disse que esta Bacia Hidrográfica é muito grande com 130 
cerca de 18 mil km de extensão, e que por este motivo, foi um desafio muito grande, obtendo bons 131 
resultados, com o apoio e contribuição de cada um. Ressaltou a gratificação em trabalhar no Estado 132 
de Minas Gerais pela estrutura acerca de informações, obteve grande respaldo, pela experiência e 133 
participação de todos os conselheiros. Disse que este Comitê é bem organizado, pois sabem ouvir, e 134 
interferir no momento certo e que só tem a agradecer. Deu inicio a apresentação e passou a detalhar 135 
novamente cada um dos produtos novamente dando foco ao R6 – Resumo Executivo que contempla 136 
todas as etapas de forma consubstanciada, acessível e prática. Neste momento informou que a Silvia  137 
irá distribuir alguns exemplares impressos e DVD’s para os membros do Comitê e para todas as 138 
instituições interessadas na gestão de recursos hídricos.  Neste momento o senhor Lanna, foi 139 
convidado para apresentação, onde informou que foi um intenso trabalho acerca do levantamento 140 
de dados para a realização do Diagnóstico e do Prognostico do Plano Diretor do SF 04, junto aos 141 
membros e representantes da Bacia. Disse também que serão entregues o volume dos produtos ao 142 
Comitê, como também em meio digital. Disse que o Plano já foi muito discutido e que recebeu muita 143 
contribuição de todos. Em seguida Lanna falou sobre as diretrizes dos Comitês de Bacias 144 
Hidrográficas citando cada uma delas. Falou sobre a importância de repensar, discutir a importância 145 
do Plano para a Bacia, os seus benefícios, não deixar que este documento fique apenas engavetado, 146 
mas que possa prosseguir na sua implementação. Ressaltou também a importância de se fazer um 147 
Pacto das Águas, definindo as 4 fases a serem executadas. Verificar as prioridades das ações, definir 148 
quais são as mais importantes. Finalizando a sua fala, desejou uma boa sorte e sucesso na  149 
Implementação do Plano. 5 - Deliberação: Deliberação de Aprovação do Plano Diretor de Recursos 150 
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Hídricos do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias. Neste momento a 151 
senhora Silvia, destacou o grande trabalho da Gama Engenharia e das contribuições de todos na 152 
elaboração do Plano, e em seguida colocou-o em votação. Todos aplaudiram e agradeceram neste 153 
momento onde a presidente declarou que, fica aprovado por unanimidade o Plano Diretor da Bacia 154 
Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias por meio deste Plenário na Deliberação de 10 de 155 
julho de 2015. Em seguida o senhor Renato Constâncio da Cemig, pediu a palavra para informar 156 
sobre a Concessão da UHE Três Marias. Disse que a concessão de operação pela Cemig foi finalizado 157 
em 08/07/2015, decorrente da não aceitação por parte da empresa, junto ao governo federal, em 158 
renovar a concessão nas condições da Lei 12783 de Jan/2013 (antiga MP 578 de Set /2012). Informou 159 
também que a Cemig recebeu em Junho/2015, Oficio de Portaria emitida pela Aneel determinando 160 
que a Cemig operasse a usina até a “assunção” de novo operador, ganhador de leilão de licitação a 161 
ser realizado em setembro de 2015.  Disse que a Cemig permanecerá representando nos Comitês do 162 
SF 04 e Nacional, até uma nova ordem. Silvia agradece as informações onde espera que a Cemig 163 
possa conseguir o processo para continuar operando o reservatório de Três Marias. Agradece a 164 
presença de todos, solicita uma salva de palmas ao Plano Diretor de Recursos Hídricos do Sf 04 e 165 
convida para uma foto oficial deste histórico momento desta Bacia Hidrográfica e em seguida para 166 
um Coffee break. Não havendo mais nada a declarar, a presidente declarou encerrada a sessão da 167 
qual foi lavrada esta ata. 168 
 169 
 170 

 171 
APROVAÇÃO DA ATA 172 

 173 
 174 
 175 

Silvia Freedman Ruas Durães 176 
Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias 177 


